



Breve historia de España

Juan Sisinio Pérez Garzón

Una historia de España rigurosa, crítica y pedagógica. Lejos de tópicos, banderas o nostalgias: solo personas, conflictos y cambio constante.

Por primera vez, una historia de las gentes que han habitado este país. No de reyes viciosos ni de héroes violentos, sino de mujeres y hombres que han vivido en evolución constante, que se han organizado con distintos recursos y medios, entre angustias y esperanzas, con ideas contrapuestas, con unas relaciones de poder siempre conflictivas y un continuo afán de mejorar su situación. Por eso en estas tierras se han construido sociedades tan plurales como cambiantes, desde los cazadores-recolectores hasta los actuales habitantes de la globalización. Sin una cultura invariable ni una identidad eterna, porque el cambio es lo propio de toda historia.

Se comprueba, capítulo por capítulo, que en todos los siglos la migración y la interacción con otras poblaciones han sido decisivas para entretejer muy diversos presentes, ya sea el ibérico, el romano, el andalusí, el americano o el actual de la digitalización. Así lo explica Juan Sisinio Pérez Garzón, autor y catedrático emérito en la Universidad de Castilla-La Mancha, que, en su trayectoria docente e investigadora, ha tratado de comprender por qué “la verdad en un tiempo es error en otro” (Montesquieu).

¿Por qué surge la necesidad de este libro? ¿Qué lo hace diferente a otros de historia?

La historia no la hacen solo los poderosos que, sin las gentes no serían nada. En esta obra no predominan reyes ni personalidades como ocurre en tantas otras o en las innumerables novelas históricas que copan la divulgación del pasado. Aquí las respuestas se han buscado en las personas, anónimas o no, que han protagonizado una lucha constante por transformar y mejorar la sociedad, muchas veces desde posiciones utópicas. **Este libro propone una mirada distinta sobre lo ocurrido entre los muy distintos y diversos antepasados de lo que hoy llamamos España.**

Este ensayo muestra cómo las conquistas de libertades y derechos, alcanzadas lentamente por la mayoría, son históricamente recientes y todavía frágiles. Eso recuerda que la historia no es irreversible ni está cerrada: la construimos día a día. Cuantos más mecanismos de cooperación existan, más plurales y tolerantes serán las sociedades, más formadas estarán las personas en pensamiento crítico y más firmes resultarán las mejoras en libertad, democracia y justicia para todos.

Esta síntesis de historia incluye aspectos concretos que conectan el pasado con la configuración actual de la sociedad. ¿Cómo ha evolucionado la demografía en la Península a lo largo del tiempo? ¿Cuándo y cómo surgieron las clases sociales y el patriarcado? ¿Cuándo comenzó el feminismo? ¿En qué se parece la sociedad actual a la de hace un siglo?

El autor



Juan Sisinio Pérez Garzón es catedrático emérito de Historia Contemporánea en la Universidad de Castilla-La Mancha, especializado en historia sociopolítica y cultural. De sus publicaciones cabe recordar las más recientes: Historia del feminismo. La revolución de las mujeres (2024), La historia de las izquierdas en España, 1789-2022 (2022); Las revoluciones liberales del siglo XIX: industrialización capitalista, luchas sociopolíticas y modernización cultural (2017); Contra el poder. Conflictos y movimientos sociales en la Historia de España (2015), junto con otras sobre la evolución de la historiografía, los nacionalismos, la memoria histórica y el republicanismo español.

Contenido

Introducción

Capítulo 1. Del homínido recolector y cazador al humano agricultor

Capítulo 2. Los pueblos peninsulares: su transformación en provincias romanas, con epílogo visigodo

Capítulo 3. La Edad Media: evolución de al-Ándalus y construcción de los diversos reinos cristianos (711-1474)

Capítulo 4. La Edad Moderna (1). De la suma de reinos a la monarquía hispánica y católica (1474-1659)

Capítulo 5. La Edad Moderna (2). Las sociedades hispánicas entre el reformismo patriótico y la fortaleza de los privilegiados (1659-1808)

Capítulo 6. La revolución liberal y los anclajes para la economía de mercado (1808-1868)

Capítulo 7. El proceso democratizador y el desarrollo capitalista: avances, discordias y violencias (1868-1936)

Capítulo 8. La tragedia de la guerra civil y la dictadura de los vencedores (1936-1975)

Capítulo 9. Despliegue de la democracia y transformaciones sociales y económicas (1976-2025)

Orientaciones bibliográficas

“Todo lo que se necesita saber para entender la historia de este país, de sus hombres y mujeres, de sus pueblos, sus lenguas y sus costumbres. Una historia sin determinaciones, ni destinos milenarios, ni identidades inmemoriales. En resumen, una historia en su maravillosa complejidad, abierta al futuro y contada con todo rigor.”

Mercedes Cabrera, catedrática de Historia del Pensamiento y de los Movimientos Sociales y Políticos, Universidad Complutense

“Los hechos y personajes esenciales de la historia de España. Clara, informativa y entretenida.”

Julián Casanova, catedrático de Historia Contemporánea, Universidad de Zaragoza

“Un viaje apasionante por la Piel de Toro y sus circunstancias aledañas, desde el neolítico hasta la democracia y la inserción en Europa.”

Fernando del Rey Reguillo, catedrático de Historia del Pensamiento y de los Movimientos Sociales y Políticos, Universidad Complutense

“Una historia de España rigurosa, crítica y profundamente pedagógica. Lejos de tópicos, banderas o nostalgias: solo personas, conflictos y cambio constante.”

Teresa M^a Ortega López, catedrática de Historia Contemporánea, Universidad de Granada

Para mayor información, envío de ejemplares o concertar entrevistas:

Mariella Rosso - prensa@catarata.org - Tel. 915 322 077 / 659 417 948